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Арсен Рстаки, Сергей Борисов

ДЕЛО ПУТИНА

Получив материалы, касающиеся некоторых сторон жизни В. Путина, редакция направила факс в пресс-службу и.о. президента. Ответа не последовало. Последовало другое. В Интернете (сайт "Регион-Информ") появилась заметка, пересказывающая статью немецкого журналиста К. Моргенштерна о черных технологиях предвыборной кампании в России. Этот неизвестный журналист (в московских корпунктах немецких изданий о нем не знает никто) информирует, что за несколько дней до выборов будут распространены антипутинские листовки. И сделает это, по его мнению, "ЯБЛОКО". Затем в одной из "подконтрольных "ЯБЛОКУ" газет появятся материалы соответствующего содержания". Такая же информация со ссылкой на "Регион-Информ" появилась на сайте "АПН". Но появилась РАНЬШЕ, чем в "Регион-Информ", т. е. ссылаются, но публикуют раньше первоисточника. "АПН" имеет репутацию прокремлевскую (а именно в Кремль мы направили материалы расследования). Следовательно, нас упредили. А значит - мы попали. Но - хватит об интригах.

В тени "квартирных дел"

В начале 1996 года в городе на Неве активно начинает раскручиваться ныне ставшее легендарным "квартирное" дело мэра Санкт-Петербурга. Еще в мае 1995 года оперативники 2-го отдела (борьба с коррупцией) УБЭП ГУВД Санкт-Петербурга вышли на некую госпожу Евглевскую, возглавлявшую строительную фирму "Ренессанс". Выяснилось, что она раздаривала местным чиновникам элитные квартиры, получая взамен выгодные подряды и льготные кредиты. Информация о повальной коррупции отцов "Северной пальмиры", которой поделилась с операми Евглевская, оказалась настолько серьезной, что в декабре 1995 года появилось беспрецедентное совместное распоряжение двух российских силовых министров - М. Барсукова и А. Куликова и примкнувшего к ним генпрокурора Ю. Скуратова "О создании межведомственной оперативно-следственной группы для расследования факта получения взяток должностными лицами мэрии Санкт-Петербурга". Эту группу возглавил замначальника следственного управления Генпрокуратуры РФ Леонид Прошкин - один из самых известных российских "важняков", что говорило о серьезности намерений Кремля разобраться с питерскими коррупционерами. 

Менее чем за год работы следственная бригада выдала на-гора несколько десятков томов уголовного дела № 18/238278-95, материалы которого со всей очевидностью доказывали коррумпированность работников питерской мэрии.

Примерно в это же время силами следственного комитета МВД России и все того же 2-го отдела ГУВД Санкт-Петербурга в городе возбуждается еще одно уголовное дело № 144128 - в отношении "придворной" строительной организации питерской мэрии - корпорации "Двадцатый трест" (очень схожей, кстати, по методам работы с кремлевским "Мабетексом", только масштабы не те). Фигурировали в нем также и высокопоставленные чиновники питерской администрации. Однако в отличие от прогремевшего на всю страну "квартирного" это новое "строительное" дело никак не афишировалось. Информация о ходе его расследования практически отсутствовала. 

Сегодня трудно сказать, почему так произошло. Скорее всего потому, что фамилия Путина никому ничего не говорила до середины прошлого года. Это уже потом следователи придут к выводу, что дело № 144128 по своему масштабу и значимости может превзойти многие громкие дела олигархов. Это уже потом появится скупая информация, что одним из главных фигурантов здесь является Владимир Путин. И если между собой дело о квартирных махинациях следователи называли "делом Собчака", то расследование деятельности корпорации "Двадцатый трест" они окрестят не иначе как "Делом Путина". 

Это уже потом придет понимание, что некогда заурядное уголовное дело может стать главной политической бомбой России. Так или иначе, несколько лет об уголовном деле № 144128 ничего не было известно. 

Кто знает, состоялась ли бы вообще сегодняшняя публикация, если бы в ходе журналистского расследования нам не посчастливилось отыскать святая святых этого дела - акт проверки деятельности "Двадцатого треста" специалистами КРУ Минфина, документ, который спецслужбы постарались спрятать от посторонних глаз в первую очередь. Кстати, существует несколько вариантов этого документа, у нас - наиболее полный.

Внезапное КРУшение

С 12 декабря 1996 года по 7 апреля 1997 года по поручению УБЭП ГУВД Санкт-Петербурга местное контрольно-ревизионное управление Минфина РФ произвело проверку отдельных вопросов финансово-хозяйственной деятельности строительной корпорации "Двадцатый трест" за 1993-1996 гг. Бессменным руководителем организации в этот период числился некий Сергей Никешин - по совместительству депутат питерского Законодательного собрания (ЗАКС) и зампредседателя его бюджетной комиссии. Днем рождения вышеназванной корпорации по праву можно считать 20 октября 1992 года, когда она была зарегистрирована в комитете по внешним связям мэрии Санкт-Петербурга, возглавлял который, напомним, Владимир Путин.

Планов у коммерсантов-строителей было громадье. Например, согласно уставу основным направлением деятельности "Двадцатого треста" являлись "строительство, реконструкция и ремонт промышленных объектов и зданий жилищного, бытового и культурного назначения в России и за рубежом".

Трудно сказать, чем г-н Никешин очаровал питерских градоначальников, но только посыпалась с той поры на счета корпорации бюджетная халява, как из рога изобилия. Порой даже складывалось впечатление, что как только у города появлялась лишняя копейка, ее тут же направляли "Двадцатому тресту" под видом различных кредитов, ссуд, средств из резервных бюджетных фондов. Всего по личным указаниям мэра Санкт-Петербурга Собчака и его заместителей Путина, Кудрина (ныне заместитель министра финансов РФ), Маневича (застрелен киллером в 98-м) "Двадцатый трест" получил льготных кредитов и ссуд на сумму более 23 миллиардов рублей. Фактически же на нужды города под госзаказ было освоено около 1 миллиарда рублей - к такому неутешительному выводу пришли ревизоры. Остальные бюджетные средства были израсходованы частично на приобретение недвижимости для высокопоставленных питерских чиновников как в России, так и за рубежом, частично попросту разворованы (к этому выводу пришли питерские и московские оперативники, возбудив против "Двадцатого треста" уголовное дело).

Впрочем, обо всем по порядку. Составленный контролерами-ревизорами акт явился полным откровением даже для видавших виды юристов. Вопиющие факты разбазаривания государственных денег (каждый из которых заслуживает самого пристального внимания со стороны правоохранительных органов) уместились на 52 листах документа. Собственно, этот акт и послужил фундаментом для всего уголовного дела № 144128. Вот лишь наиболее интересные эпизоды, содержащиеся в нем.

Откуда у хлопца испанская грусть

В ноябре 1995 года по личному распоряжению Владимира Путина из бюджета города "Двадцатому тресту" было выделено 415 миллионов рублей (свыше 200 тысяч долларов) на реконструкцию православного женского монастыря в Израиле. Горненский монастырь был построен в Иерусалиме еще в конце XIX века и славился своей иконописной и золотошвейной мастерскими далеко за пределами Палестины. Все бы ничего, да только никакой полномасштабной реконструкции произведено не было. Точнее, в Израиль выезжали два десятка российских строителей (все они правоохранительным органам известны), но объем их работ был мизерным и расходы вместе с командировочными и зарплатой составили не более 20 тысяч долларов. 

Согласно отчету государственных ревизоров, никаких актов по ремонту и реконструкции монастыря им найти не удалось. Зато нам удалось найти очень любопытное письмо, отправленное 21 октября 1995 года президентом "Двадцатого треста" на имя первого заместителя председателя правительства Санкт-Петербурга, председателя комитета по внешним связям Владимира Путина. В нем господин Никешин благодарит "уважаемого Владимира Владимировича" за оказанную финансовую помощь в осуществлявшихся в 1994-1995 году в Иерусалиме ремонтно-восстановительных работах. Немного посетовав на нехватку денежных средств, глава корпорации завершает свое послание следующими словами: "Убедительно прошу Вас оказать нам финансовую помощь для продолжения этих работ из фонда непредвиденных расходов мэра". Вверху - резолюция Путина: "Согласовано".

Особая прелесть данного документа заключается в двух вещах. Во-первых, Никешин не просто просит деньги у первого вице-мэра, а даже указывает ему, откуда их лучше позаимствовать. Во-вторых, получается, что бюджетная поддержка псевдореконструкции Горненского монастыря оказывалась еще в 1994 году (что, к слову, никакого отражения в акте проверки КРУ не нашло). Отсюда вывод: "Двадцатый трест" и ранее получал казенные деньги, причем без какого-либо оформления надлежащих документов!

Сколько всего средств налогоплательщиков было вбухано в липовый проект, теперь сказать сложно. Равно как сложно сказать и то, куда они в результате подевались. Впрочем, у ведущей это дело оперативно-следственной бригады есть все основания полагать, что "монастырские" деньги в числе прочих бюджетных средств были корпорацией конвертированы и направлены на счета в испанские банки, откуда затем частично израсходованы на приобретение двух 32-квартирных домов типа апартамент-отелей. 

Таким образом, при активной помощи первых лиц северной столицы "Двадцатый трест" обзавелся в живописном испанском местечке Торревьеха роскошным гостиничным комплексом с экзотическим названием "Ла Палама". Только за его проектно-сметную документацию корпорация Никешина заплатила почти полмиллиона долларов. Подожди немного, отдохнешь и ты.

Но на этом "испанская эпопея" питерских коммерсантов не заканчивается. 

Почти одновременно со строительством отеля "Двадцатый трест" начал скупку на Пиренейском полуострове земельных участков под постройку частных особняков. Судя по всему, необходимость в валюте в связи с этим была столь острой, что с 1993 по 1995 год Никешин с позволения заинтересованных чиновников мэрии Санкт-Петербурга перечислил фирмам Испании и Финляндии с валютных счетов корпорации около 3 миллионов долларов, более 1 миллиона финских марок, 12,5 миллиона испанских песет. И закипела работа. 

В ходе следствия были установлены более 40 рабочих различных строительных специальностей, которые выезжали в Испанию и принимали участие в отделке отеля, купленного "Двадцатым трестом", а также в отделке построенных там частных вилл. Впрочем, вся недвижимость, как и положено, была оформлена на подставных лиц. 

Сегодня с уверенностью сказать, где чьи хоромы, практически невозможно. Но, по слухам, активно муссировавшимся в коридорах ГУВД в середине 90-х, первым, с кем корпорация рассчиталась за особую лояльность и поддержку, был сам Владимир Владимирович Путин (не исключено, что именно это обстоятельство имел в виду бывший кандидат на пост губернатора Санкт-Петербурга Беляев, когда обвинил первого вице-мэра в тайном приобретении заморской недвижимости). Но, во всяком случае, вице-мэр был прекрасно осведомлен о попытках "Двадцатого треста" за счет питерских налогоплательщиков покорить вершины европейского гостиничного бизнеса. И это при том, что никакого заграничного отеля, по учетным данным, за корпорацией не числилось.

Именно Путину в своем письме от 9 февраля 1996 года господин Никешин предложил организовать на базе введенного им в строй в испанском городе Торревьеха апартамент-отеля отдых для ветеранов Великой Отечественной войны и других неимущих граждан. По распоряжению мэрии за № 529-р от 23.05.1996 такой отдых был организован. Все расходы, естественно, взял на себя муниципальный бюджет. Да вот незадача. Как выяснилось, вместо обычных 600 долларов (средняя цена двенадцатидневного тура в Испанию) каждая путевка обошлась казне почти в 2 тысячи долларов. А среди ветеранов-неимущих каким-то таинственным образом оказались хозяин всех бюджетных средств города, начальник федерального казначейства по Санкт-Петербургу В. Каретин и все руководство "Двадцатого треста" вместе с семьями. 

Выводы ревизоров 

Пора вернуться с солнечного юга на северные рубежи нашей Родины. Здесь веселые ребята из "Двадцатого треста" накуролесили ничуть не меньше.

В конце 1993 года корпорация получила из городского бюджета льготную ссуду в размере 2,5 миллиарда рублей под строительство в Санкт-Петербурге современного делового центра "Петр Великий". Ходатайствовал о выделении этих средств "Двадцатому тресту" - "в порядке исключения" - все тот же Владимир Путин. Причем деньги были выделены "в порядке исключения" всего под 6 процентов годовых (в то время средняя процентная ставка по кредитам и ссудам в России достигала 200 процентов годовых). В качестве залога по этой ссуде и другим бюджетным кредитам корпорация предъявила 55 автомашин различных моделей (преимущественно иномарок).

Прошли годы. На момент проверки специалистами КРУ деятельности треста результаты оказались плачевными: строительный проект не реализован, полученных из муниципального бюджета денег и след простыл, из 55 "Ниссанов" и "Мерседесов" в наличии оказалось только 22. 

А еще были переводы баснословных сумм западным компаниям за предоставление мифических "маркетинговых услуг", ежегодное получение акционерами "Двадцатого треста" солидных дивидендов, хотя никакой прибыли корпорация в отчетных документах не показывала, сомнительные сделки с недвижимостью совместно с ООО "Ленвест", перекачка валюты на зарубежные счета якобы за подготовительные мероприятия фестиваля "Белые ночи Санкт-Петербурга", на покупку финских разборных домов и многие другие эпизоды.

Позволим себе процитировать выводы, к которым пришел по итогам проверки главный контролер-ревизор КРУ Министерства финансов РФ по Санкт-Петербургу В. Кабачинов: "Корпорация, являясь коммерческой фирмой, получала кредиты из бюджета города и средства из специальных фондов на льготных условиях, не возвращала их, а полученные средства направляла в коммерческие банки на депозитные счета, перечисляла разным инофирмам на цели, не связанные с основной деятельностью, производила и другие необоснованные расходы. По состоянию на 1 января 1997 года задолженность корпорации бюджету города составляет 28 миллиардов 455 миллионов 700 тысяч рублей".

"Банная история"

Практически сразу после того как в "Двадцатый трест" нагрянули государственные ревизоры, корпорация срочно начала процедуру собственного банкротства. Сегодня некогда процветавшая фирма прочно лежит на боку. На всех банковских счетах, в том числе и валютных, числится нулевой остаток. Вероятность того, что городские деньги когда-нибудь вернутся в питерскую казну, также равна нулю.

Что же касается бывшего первого вице-мэра Санкт-Петербурга, он, возможно, даже и не помнит уже о Сергее Никешине и его корпорации, хотя оперативники, с которыми нам довелось общаться, уверяли нас в том, что контакты Путина с "Двадцатым трестом" сохранились и после переезда Владимира Владимировича в Москву. Дело в том, что у некогда скромного чиновника, а ныне и. о. президента России Владимира Путина в Приозерском районе Ленинградской области имеется дача с участком площадью около одного гектара. Солидный двухэтажный дом с комплексом хозяйственных построек располагается прямо на берегу живописного озера Комсомольское. В 1997 году здесь случился пожар из-за неисправности электропроводки в сауне. Восстанавливать образцовое хозяйство были призваны высококлассные специалисты из Финляндии, что обошлось погорельцу в 300 тысяч финских марок (примерно 60 тысяч долларов). Так вот, у следствия есть все основания полагать, что финансировалось банное строительство исключительно из средств "Двадцатого треста". 

Более того, весной 1998 года в администрацию Приозерского района из Москвы поступила секретная шифрограмма с приказом - уничтожить всю документацию, подтверждающую право собственности семьи Путина на комплекс дачных строений. Но, видимо, все документы "растворить" не удалось, и поэтому в итоге кандидат в президенты Путин внес это "компрометирующее" его дачное строение в свою декларацию. Интересная деталь: на месте сегодняшнего путинского имения раньше находились 7-10 частных жилых домов. Местные жители были очень недовольны, когда их вынудили "очистить территорию" на побережье. Однако часть из них все-таки отселили, а самым непокорным построили поблизости небольшие щитовые домики. Оперативники опять-таки предполагают, что всеми вопросами по переселению вредных дачников на новые места занималась все та же знакомая нам корпорация, что требует детальной проверки.

"Дела" со многими неизвестными

Как нас уверяли знающие люди в Питере, попытка "зачистить" канцелярию администрации Приозерского района была далеко не единственной. В бытность Путина шефом ФСБ его люди шерстили весь Санкт-Петербург на предмет изъятия любых компрометирующих Путина материалов. Особенно их интересовали документы по приватизации гостиниц "Астория" и "Прибалтийская", а также все бумаги за подписью Путина, касающиеся функционирования Ленинградской военно-морской базы, на которой, что любопытно, с 1992 по 1996 годы не существовало ни таможни, ни погранслужбы, хотя через этот перевалочный пункт прошли сотни тысяч тонн экспортных гражданских грузов (знаменитые куриные окорочка, например, расползались по всей России именно отсюда). Сколько от такой бесконтрольности потеряли не только городской бюджет Санкт-Петербурга, но и федеральная госказна, история пока умалчивает.

Насколько мы знаем, сейчас люди нынешнего директора ФСБ Патрушева активничают в Испании, разыскивая всех, кто хоть что-нибудь знает о деятельности корпорации "Двадцатый трест" на испанской земле и владеет какой-либо документацией по этому поводу. 

Сегодня даже бесстрашные питерские оперы, участвовавшие в расследовании дел по "Двадцатому тресту", "Русскому видео", "Ренессансу", постоянно заводят разговор о гарантиях безопасности для своих близких и друзей.

P.S. Следствие по уголовному делу № 144128, как ни странно, продолжается. Скорее всего потому, что его главному фигуранту хочется больше узнать о "раскопках" Следственного комитета МВД РФ. Обычная тактика профессионального разведчика. Впрочем, оперативно-следственной бригаде просто по закону положено вернуть изъятые и разбазаренные бюджетные деньги. Ведь и сам Владимир Владимирович писал в своей программной статье "Россия на рубеже тысячелетий": "Теневая экономика есть везде. Но если в развитых странах ее доля не превышает 15-20 процентов, то у нас этот показатель достигает 40-60 процентов. Для решения этой болезненной проблемы, наряду с усилением деятельности правоохранительных органов, нужно устрожение лицензионного, налогового, валютного и экспортного контроля".

Решение о поддержке журналистского расследования, связанного с деятельностью корпорации "Двадцатый трест" в Санкт-Петербурге, было принято попечительским советом программы "Чистые перья" 10 февраля 2000 года. В окончательном виде авторский текст был представлен экспертам программы 16 марта, в четверг. Утром в пятницу, 17 марта, в пресс-службу и.о. президента РФ был направлен факс на имя Владимира Путина, в котором разъяснялись задачи программы "Чистые перья", сообщались главные тезисы предстоящей публикации, касающиеся его возможных связей с корпорацией "Двадцатый трест", и предлагалась возможность дать свой комментарий для опубликования одновременно с основным журналистским текстом.

Поскольку первоначально выход этого материала был намечен на 20 марта, понедельник, текст комментария (в случае если бы и.о. президента захотел его сделать) предлагалось сообщить до конца дня пятницы. 

Поздно вечером мне удалось созвониться с Алексеем Громовым - руководителем пресс-центра и.о. президента. Он высказал мнение, что при существующем режиме работы и командировок и.о. президента одного дня для решения вопроса недостаточно. Об этом я тут же сообщил главному редактору "Новой газеты" и авторам публикации. Мы сочли аргументы Алексея Громова заслуживающими внимания, в связи с чем было принято решение перенести публикацию на 23 марта, четверг, и продлить срок ожидания ответа до вторника, 21 марта.

В конце дня вторника я позвонил в пресс-службу и.о. президента, где мне сообщили, что Алексей Громов вместе с Владимиром Путиным находится в командировке, все наши факсы получены, но решение по ним до сих пор не принималось. 

С учетом изложенного мы полагаем, что у Владимира Путина и его пресс-службы были все необходимые возможности дать свой комментарий к этой публикации, если бы они захотели это сделать. Исчерпав со своей стороны возможности получения комментария, программа "Чистые перья" считает, что материал может быть опубликован без такового.

Леонид Никитинский,

эксперт программы "Чистые перья"
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Санобар Шерматова, 

Леонид Никитинский

ГЕНЕРАЛЫ РАБОТОРГОВЛИ

Захват заложников грозит стать

"преступностью XXI века"

Существует несколько регионов, откуда грозит эта криминальная "эпидемия". Один из них - Чечня. Кто возглавляет похитителей? Как распределены среди них роли? Об этом - первая часть нашего расследования.

С окончанием военных действий в Чечне захваты людей для получения выкупа вряд ли сразу же прекратятся. Преступления этого вида все чаще отмечаются в других регионах, более или менее отдаленных от Кавказа, как с участием чеченцев, так и под их "торговой маркой".

В период "между двумя войнами" торговля людьми превратилась в отрасль экономики Чечни. Бизнес процветал именно потому, что по другую сторону от чеченской границы нашлись "торговые партнеры". 

Число заложников, обмен которыми шел постоянно, исчислялось многими сотнями людей, совокупный оборот "отрасли" достигал десятков миллионов долларов. Именно эта экономическая составляющая (наряду с наркобизнесом, теневым нефтебизнесом и другими преступными промыслами) позволила чеченским мятежным формированиям получить современное оружие для продолжения войны. 

Дьявольская математика торговли людьми состоит в том, что каждый выкупленный российской стороной заложник стоил во много раз больше, чем собственно сумма выкупа: на эти деньги сразу же закупались новые средства для похищения людей, разбоя, убийства и войны.

Как это происходит

На пустынной в вечернюю пору дороге у осетинского селения Зильги молодая женщина в вызывающе короткой мини-юбке отчаянно машет рукой и бросается под колеса приближающейся иномарки. Машина тормозит, женщина сбивчиво объясняет сидящим в ней мужчинам: "Подруге стало плохо, нужна помощь". Пассажиры бросаются к лежащей на обочине девушке, однако в этот момент ситуация резко меняется. "Больная" резво наводит автомат на сердобольных мужчин, а из кустов выскакивают одетые в маски вооруженные люди. Пассажирам наспех заклеили рты, затолкали в подъехавшие машины. Через несколько минут на дороге не осталось следов происшедшей драмы. Возможно, пассажиры иномарки пополнили бы длинный список похищенных, а их родственникам пришлось бы платить выкуп, если бы не случай. На территории Ингушетии одна из машин, которая направлялась в Чечню, нарвалась на дотошных постовых, которые не ограничились простой проверкой документов, а осмотрели машину и обнаружили оружие. Похитителей задержали, а вскоре были арестованы все члены этой группы, насчитывающей одиннадцать человек. 

Расследование показало, что группировка была интернациональной по составу: в нее входили кабардинцы, ингуши, чеченцы, осетины. За счет этого группа могла действовать во всех республиках Северного Кавказа. Она была умело организована, каждый безупречно выполнял свою роль. Сценарий охоты на людей каждый раз менялся в зависимости от обстоятельств, но почти всегда две работавшие в банде женщины использовались в качестве приманки. Эта группировка, как и сотни других, до сих пор действующих на Северном Кавказе, являлась лишь частью налаженного бизнеса. 

Как и во всяком серьезном деле, тут существуют своя специализация и разделение труда, свои "короли", сделавшие на этом виде преступления целые состояния.

Тихая "биржа" и громкие имена

До недавнего времени в двух местах Грозного - у памятника трем героям-интернационалистам и в третьем микрорайоне Грозного, рядом с автомобильным рынком, каждый день собирались люди. Они как бы бесцельно стояли, иногда перебрасываясь двумя-тремя фразами. Основное их занятие сводилось к сбору информации. Сюда съезжались из разных регионов России, чтобы продать, купить или обменять живой товар. Бывали здесь и те, кто искал следы похищенных родственников, если находил - шли переговоры об условиях выкупа или обмена. Но самыми частыми гостями на этой "бирже" были те, кто "сдавал" товар на хранение. Человека могут похитить и в Москве, но переправить в Чечню, где он будет находиться, пока не уплачен выкуп. 

Десятилетнего Н. похитили в Санкт-Петербурге, родственники приехали в Ингушетию, нашли в Чечне посредника, передали ему деньги, но, вопреки ожиданиям, мальчика им не вернули. Посредник просто позвонил в Питер, где все это время и находился заложник, и дал команду. Через час ребенок был дома. 

Были и случаи, когда родственникам давали ложный след в Чечне. На "бирже" можно было договориться не только о купле-продаже-обмене, но и о "товарной марке". Известные чеченцы, главы группировок и полевые командиры брали на себя ответственность за похищение, которое совершалось иногда за тысячу километров от Чечни. Все переговоры в дальнейшем велись с представителями такого командира, а в случае удачного исхода он получал свои проценты с выкупа "за использование торговой марки". Использование имени известного своей жестокостью полевого командира давало возможность не только запутать следы, но и потребовать больший, чем обычно, выкуп. Известные "товарные марки" зачастую использовали и чеченские группировки внутри Чечни. 

Самый известный случай произошел в 1998 году. Жестокое убийство троих британцев и новозеландца объясняют разборками между чеченскими группировками на почве "товарной марки". Версия такова: организация, пригласившая иностранцев в Чечню - "Чечентелеком", якобы имела отношение к похищению в Северной Осетии сына заместителя председателя правительства Северной Осетии Каргинова. Похитители использовали имя Арби Бараева, получили выкуп и возвратили похищенного семье. Арби Бараев, который дал согласие на использование его имени при ведении переговоров, потребовал от представителей "Чечентелекома" часть выкупа за использование его "торговой марки", но денег не получил. Тогда группа Бараева похитила четырех иностранцев и потребовала выкуп - 10 миллионов долларов за иностранцев. "Чечентелеком" согласился, однако совершенно неожиданно Бараев сам отказался отдать заложников за выкуп. Иностранцы были обезглавлены. В Чечне ходит версия, что кто-то со стороны помешал сделке, переплатив Бараеву за головы иностранных инженеров. О том, кто и с какой целью выложил немалые деньги за это убийство, можно только гадать. Но последствия для международной репутации Чечни стали катастрофическими: зверское убийство показали все мировые телеканалы, а Чечня стала ассоциироваться со средневековой жестокостью. 

Работорговцы

За Арби Бараевым еще раньше числились такие громкие дела, как похищение съемочной группы НТВ, в составе которой была Елена Масюк, группы ОРТ. "Звезда" Бараева взошла стремительно. В пору первой чеченской кампании Бараеву было чуть за двадцать и он работал охранником у вице-президента Чечни Зелимхана Яндарбиева. Сам Яндарбиев ни дня не воевал, и за Бараевым боевых заслуг тоже не числилось. Известно, что через Яндарбиева из-за рубежа проходили крупные суммы денег, об этом писали "МН" (№ 36 за 1997 год), по слухам часть из них после войны пошла на создание "шариатского полка", которым стал командовать Бараев. Яндарбиев, который проиграл Масхадову президентские выборы в январе 1997 года, получил мощную охрану, Бараев стал зваться генералом, а в Чечне того и другого причислили к "ваххабитам".

В короткий мирный период между концом первой чеченской кампании и началом второй с Бараевым происходили разные истории: его официально обвиняли в похищениях (март 1999 года, публичное заявление вице-премьера Турпала Атгериева), попытке покушения на Аслана Масхадова в 1999 году, с ним и с его "шариатским полком" чуть было не расправился полевой командир Сулим Ямадаев в Гудермесе (лето 1998 года), его дважды ранили во время внутричеченских разборок, последний раз тяжело (июнь 1999 года).

Он выжил, а в ночь с 4 на 5 января 2000 года отряд Арби Бараева, заплатив, по слухам, 100 тысяч долларов, из которых 50 тысяч оказались фальшивкой, беспрепятственно вышел по тому самому коридору из Грозного на Алханкалу, который позже, в конце января, стал ловушкой для боевиков из других отрядов.

Такая же удача сопутствовала семейству, которое в "табели о рангах" работорговцев держит второе место после Бараева. Это семеро братьев Ахмадовых из Урус-Мартана (один из них был убит в декабре 1999 года). Загадочным образом они беспрепятственно вышли из окруженного федералами Урус-Мартана и ушли в горы. Бытует версия, что Ахмадовы договорились с отрядом Беслана Гантемирова в обмен на безопасный выход прекратить сопротивление. В Чечне не исключают, что Ахмадовы "расплатились" двумя польскими женщинами-учеными, которые были взяты в заложники в прошлом году в Дагестане и удерживались в Урус-Мартане. Женщины были отпущены на свободу в горах и добрались до расположения федералов самостоятельно, пройдя под огнем 15 километров. 

Особняком в компании известных похитителей стоит Бауди Бакуев, о котором мало кто знает за пределами Чечни. Между тем, по нашим сведениям, именно у него содержался бывший полномочный представитель Президента России в Чечне Валентин Власов. Говорят, что, в отличие от Бараева и Ахмадовых, люди Бакуева над узниками не издеваются. После получения выкупа за Власова (неофициально назывались разные цифры - от трех до семи миллионов долларов) люди Бакуева раздавали в селах Петропавловское, Ильинка и Долинск по 100 долларов на каждую семью. Никто вслух не говорил, что это деньги за Власова, но жители трех сел сопоставили время освобождения Власова и неожиданные подарки. 

Бауди Бакуеву 34 года, в отличие от Бараева и Ахмадовых он воевал в первую кампанию. В начале первой войны Джохар Дудаев издал секретный указ о создании специального отряда, в задачу которого входила добыча "языков" - российских офицеров. Создать такой отряд Дудаев поручил бывшему сотруднику ГАИ Вахе Арсанову, а Бауди Бакуев вошел в этот отряд.

Еще одна непростая фигура - Хадит Дадаев. Ему около сорока лет, в прошлую кампанию воевала вся его семья, утверждают, что в боях с федералами погибли два его брата. Дадаев входит в группировку Бакуева, и, как утверждают чеченские источники, есть веские основания подозревать, что это у него находится Геннадий Шпигун. Сам Дадаев это отрицает. И чеченские источники, и источники в правоохранительных органах России сходятся на цифре в 7 миллионов долларов - цена за Шпигуна. Дадаев якобы поклялся в кругу соратников, что без выкупа Шпигуна не отдаст. У него под началом не более 300 боевиков, но он входит в более крупную группировку Вахи Арсанова. 

Каждый из перечисленных крупных "работорговцев" имел в Чечне четко очерченную сферу влияния. Создав себе капитал и имя, такие командиры, как Бараев или Ахмадовы, после этого сами редко занимались похищениями людей - они брали живой товар на хранение, а также продавали "фирменную марку" мелким похитителям в Чечне и за ее пределами.

Разделение труда

Те, кто занят в "бизнесе" не в качестве "элиты" и владельцев "торговых марок", специализируются по различным "профессиям". Логично начать с роли наводчиков. Их дело - ездить, искать, собирать информацию о богатых людях внутри Чечни и за ее пределами, наводить справки об их образе жизни, привычках, чтобы похитители могли наилучшим образом организовать похищение. Наводчик называет ориентировочную цифру выкупа, и тогда банда решает: браться за это дело или нет? Вот в этом пункте не дай Бог наводчику ошибиться. 

Бывали случаи, когда наводчики давали завышенную цифру выкупа, которую родственники не могли отдать. Тогда специальные люди из банды начинали наводить справки, собирать информацию; если "прокололся" наводчик, он расплачивался собственным капиталом или имуществом. В этом состоял весь риск. Но и проценты наводчики получают небольшие (от пяти до десяти процентов), поскольку главную работу делают другие. Похитители (обычно это сплоченная команда, в которой каждый знает свое дело) разрабатывают операцию, осуществляют ее, перевозят похищенного к месту содержания. Иногда эти группы пользуются услугами перевозчиков. 

Обычно это люди, которых хорошо знают на блокпостах и беспрепятственно пропускают, они хорошо ориентируются в горных тропах, знают местность. Доставив заложника в Чечню, похитители могут сдать пленника на содержание крупным держателям типа Бараева или Ахмадовых или провести "аукцион" на бирже (ее "закрытие" в Грозном делает процесс более сложным, но не меняет его сути). В некоторых случаях похитители сами хотят "продать" заложника родственникам, тогда они стараются держать пленника скрытно, чтобы другая банда не отбила его.

Почти все группы похитителей прибегают к услугам так называемых переговорщиков - людей, в задачу которых входят переговоры по телефону с родственниками. Обычно переговорщики просто передают то, что требует их наниматель. 

Еще одна специальность - кассир. Он есть в каждой группе. В задачу кассира входит проверка каждой купюры в момент передачи денег - фальшивые купюры стали своеобразным бичом и этого "бизнеса".

Опасная профессия

Самой тонкой, виртуозной работой на невольничьем рынке является работа посредника. Ему должны доверять как похитители, так и сторона, пытающаяся освободить заложника. Необходимы также связи, особенно при крупных сделках. Имеющаяся у оперативных и следственных органов информация позволяет проследить историю двух известных на Кавказе посредников: Салауди Абдурзакова и Редимхан Могушковой.

Абдурзаков действовал в тесном контакте с управлением по борьбе с организованной преступностью. На него указывают как на одного из посредников при выкупе журналистов НТВ и ОРТ. Впрочем, все, что относится к этому человеку, покрыто завесой секретности, и о его делах можно говорить с большей или меньшей долей вероятности. В Чечне Салауди был известен как крупный бизнесмен, ему принадлежала коммерческая фирма связи и переговорный пункт. Как потом выяснилось, телефонную связь устанавливали специалисты из ФАПСИ. Абдурзаков имел частный дом в Карабулаке (Ингушетия), но правоохранительные структуры этой республики "не разрабатывали" его, поскольку он якобы был человеком Москвы. 

Задержание Абдурзакова в конце ноября прошлого года было окутано легендой. По российским телевизионным каналам прошло сообщение, что в аэропорту Ингушетии сотрудниками УБОП была проведена силовая операция, оттеснены 50 чеченских боевиков, составлявших охрану Абдурзакова, а сам он был захвачен и доставлен в Москву. Случайные свидетели, находившиеся в аэропорту Ингушетии в этот день, рассказывают другую историю. Салауди встречал в аэропорту известного майора Измайлова, они поехали в Карабулак, по дороге пообедали, затем вместе поехали в Нальчик (Кабардино-Балкария). В Нальчике Салауди был посажен в самолет и доставлен в Москву.

Однако после обставленного с таким шумом задержания МВД словно забыло о человеке, которого назвали одним из крупных похитителей людей. "Всплывет" ли имя Абдурзакова в каких-то будущих судебных процессах или интерес к этому человеку со стороны правоохранительных органов сойдет на нет, поскольку он уже сыграл свою роль? Во всяком случае на Кавказе бытует еще одна версия - Салауди просто "выдернули" из ситуации, когда к нему могли проявить слишком пристальный интерес другие силовые структуры, конкурирующие с МВД. 

В отличие от Салауди, Редимхан Могушкова более открытая и вместе с тем более противоречивая фигура. Могушкова участвовала в освобождении плененных российских солдат и сделала себе на этом имя. По-видимому, она не просила больших денег за свои услуги, во всяком случае в начале "карьеры", а иногда и вовсе отказывалась от денег. Затем, как водится, имя стало работать на нее. Могушкова была награждена орденом Мужества, в качестве рекламы носила с собой альбом с фотографиями, на которых она была запечатлена с видными российскими политиками. В Ингушетию приходили кипы писем из всех регионов России с просьбой к Могушковой помочь отыскать плененных и взятых в заложники родственников. 

Осенью прошлого года Могушкова, поняв, что попала под подозрение, скрылась. МВД Ингушетии провело хитроумную операцию, в результате которой она оказалась за решеткой. Идет следствие, в правоохранительных органах Ингушетии считают, что собранных свидетельств участия Могушковой в продаже заложников достаточно, чтобы на суде доказать ее вину. 

Вообще в среде милицейских работников, занимающихся освобождением заложников, бытует мнение, что бескорыстных посредников в этом виде преступного бизнеса просто не бывает: мало кто способен удержаться от соблазна, когда через руки проходят такие деньги. Но доказать вину посредников трудно, поскольку суммы, которые родственники или организации выплачивают за похищенных, обычно держатся в секрете.

Чаще всего освобождение сопровождается заявлениями о том, что выкуп вообще не платился. На самом деле добровольную выдачу хищником захваченной им дичи представить себе довольно трудно, а формы расчетов могут быть сложными и весьма изощренными. 

Формулы теневой торговли

В феврале нынешнего года сотрудники МВД Ингушетии освободили трех военнослужащих - Кравцова, Добычина и Блинова. По подозрению в похищении были задержаны два ингуша - уроженец Чечни и уроженец Северной Осетии. После этого в Назрань прибыли два высокопоставленных сотрудника президентской комиссии по военнопленным и заложникам, которые заявили, что задержанные вовсе не похитители, а посредники, и их следует выпустить на свободу. Дело, по их словам, обстояло следующим образом - брата одного из "посредников", который был родом из Чечни, арестовали в Москве за мошенничество. В комиссии были готовы содействовать его обмену на одиннадцать заложников из числа военнослужащих. Вот якобы посредники и "копили" заложников, с тем чтобы впоследствии их обменять.

Сами "посредники" подтвердили эту версию и чистосердечно признались, что поехали в Грозный и кинули клич "покупаем солдат". Их не смутил тот факт, что они спровоцировали похищение: желающие подзаработать тут же "прихватили" трех солдат на границе Чечни и Ингушетии и уже вели охоту, с тем чтобы похитить еще восемь солдат, поскольку за арестованного в Москве мошенника их требовали одиннадцать.

Другая история. Брата одного из московских бизнесменов, чеченца по национальности, задержали при проверке паспортного режима с двумя граммами наркотиков. Адвокат, проведя переговоры, пообещал освободить задержанного за взятку в 30 тысяч долларов. Бизнесмену такой вариант показался дорогим. По совету того же адвоката он обратился в президентскую комиссию по военнопленным и заложникам при Президенте РФ и проконсультировался. На Грозненской бирже он дал знать, что ему нужен заложник-военнослужащий. Ему предложили старшину, бизнесмен вернулся в Москву и проверил через комиссию: старшина действительно значился в списках заложников. После этого старшина был выкуплен за пять тысяч долларов. Сделка состоялась, брат бизнесмена был отпущен на свободу за отсутствием доказательств распространения наркотиков. 

Сложная схема предположительно была использована и при освобождении Валентина Власова, полномочного представителя Президента РФ в Чечне. Глава МВД официально объявил о том, что его ведомство выкуп не платило. По сведениям "МН", это соответствует истине. Однако в Дагестане в кулуарах республиканской администрации осведомленные должностные лица не скрывали, что выкуп за Власова собирали в их республике. Своеобразную дань в три миллиона долларов якобы заплатили в складчину бывший мэр Каспийска Руслан Гаджибеков и бывший глава республиканского Пенсионного фонда Шарпуддин Мусаев. Оба они числились в "черных" списках российского МВД, были объявлены в розыск после того, как под руководством заместителя министра Колесникова в 1998 году была проведена "зачистка" Дагестана от криминальных структур. 

Освобождение Гаджибекова и Мусаева совпало по времени с освобождением Валентина Власова из чеченского плена. 

Кавказские "разборки"

В истории торговли заложниками на Кавказе есть немало примеров, когда родственники похищенных наотрез отказывались платить выкуп и своими силами "разбирались" с похитителями. В Ингушетии вспоминают случай похищения чеченской группой двух детей известного рода баталхаджинцев. Родственники "вычислили" наводчика, которым оказался сосед, затем через него узнали, в какой из группировок в Чечне находятся дети. Родители "наняли" другую чеченскую группировку, которая с помощью "силовой операции" освободила детей и "разобралась" с главарями первой. 

Еще одна история связана с освобождением брата руководителя Ингушского отделения "ЛУКойла" Келигова. Родственники похищенного первым делом определили наводчика. Им оказался житель села Малгобек Цечоев, который состоял в группе двух братьев Вараевых. Братья с ближайшими соратниками еще раньше "отпочковались" от отряда Арби Бараева и теперь промышляли самостоятельно. Цечоев был так называемым ваххабитом и каждую пятницу ездил молиться в Урус-Мартан, считавшийся центром ваххабизма. Чтобы облечь похищение в форму джихада, Цечоев якобы получил разрешение эмира Абдурахмана из Урус-Мартана - так утверждают жители Малгобека. За это, по слухам, Абдурахману был обещан процент с выкупа. В исламе считается тяжким грехом насилие мусульманина над мусульманином, однако ваххабиты нашли лазейку: они утверждали, что все те, кто не согласен с их воззрениями, не являются мусульманами. Цечоев был задержан, а братья Вараевы потребовали отпустить его, уплатить выкуп, пригрозив не выпустить Келигова живым. В конце 1998 года Келиговы организовали на территории Чечни охоту за братьями Вараевыми, в результате чего похищенный оказался на свободе, а братья были убиты. Наводчик Цечоев был загадочным образом похищен из СИЗО в Нальчике и впоследствии найден мертвым. 

Преступный бизнес на заложниках достиг таких масштабов, что в июле 1999 года в Чечне родственники похищенных людей создали комитет. Они потребовали от Масхадова принятия чрезвычайных мер по освобождению заложников, в их числе - освободить силовые структуры от нечистоплотных сотрудников, замешанных в различных преступлениях. Родственники потребовали обнародовать имена похитителей и объявить им войну. В противном случае они были готовы сами создать вооруженный отряд, включив в него по 10 человек от семьи каждого похищенного. Однако в это время началось вторжение чеченских боевиков в Дагестан, а затем и вторая чеченская кампания. Многие из тех, кто с оружием в руках намеревался бороться с похитителями людей, ушли воевать с федералами.

Тенденции и перспективы

По оценкам экспертов, торговля заложниками вышла на качественно новый уровень после окончания "первой войны", когда большое количество чеченцев, изолированных в "фильтропунктах", и большое число пленных российских военнослужащих создали предпосылки для регулярного обмена, на чем вырос рынок торговли заложниками в его нынешнем виде. 

Первые акции, носившие подчеркнуто "гуманитарный", политический характер, быстро переросли в циничную работорговлю, хотя участниками этого "бизнеса" зачастую остались те же "политические" фигуры по обе стороны российско-чеченской границы.

С экономической точки зрения, центральным звеном "бизнеса" становятся не те, кто захватывает, охраняет и передает заложников, а посредники. Именно они, обычно прикрываясь политическими и гуманными мотивами (которые, впрочем, здесь также могут присутствовать), обеспечивают поступление денег в "финансовую схему" торговли людьми. Между тем, по некоторым прогнозам, с окончанием "второй войны" на чеченской территории опытные посредники не останутся без работы, а "рынок" - без финансирования. Большое число боевиков или просто мужчин-чеченцев) в руках у правоохранительных органов порождает потребность в новых захватах для обмена. Захватчики давно приобрели опыт работы в различных регионах России, а информационный центр, "биржа", когда-то действовавшая в Грозном и в Урус-Мартане, может быть перемещена в любое место, хоть в виртуальный "Интернет".

В этих условиях необходимо более внимательно отнестись к тем, кто принимает на себя роль посредников при обмене или выкупе заложников на российской стороне. Далеко не все они так же бескорыстны, как известный майор Вячеслав Измайлов. Притом это фигуры очень разного калибра - от "общественной деятельницы" в Ингушетии до бывших высокопоставленных сотрудников МВД и спецслужб на Северном Кавказе, ныне работающих от "миссии Лебедя", до политических деятелей масштаба отдельных субъектов Федерации или Бориса Березовского - ныне депутата Государственной думы, а в разгар обменных операций "между войнами" - заместителя секретаря Совета безопасности, курировавшего "чеченский вопрос". 

Захват заложников с корыстными или политическими целями грозит стать "преступностью XXI века". Возможность адекватного ответа упирается в главную проблему: допустимо ли выполнение требований террористов?

Платить или не платить? На этот вопрос - политический, философский, военный, полицейский, исполненный трагизма вопрос жизни и смерти одного конкретного человека и многих других, пока еще неизвестных людей, - просто нельзя дать однозначный ответ в каждой отдельной ситуации. Он никогда не будет одинаков для власти и полицейских органов, с одной стороны, и для тех, кому заложник - сын, брат или просто друг и коллега.

"Коммивояжеры"

В первой части нашего расследования в прошлом номере "МН" мы дали общий обзор "невольничьего рынка" в Чечне, распределения труда в сфере захвата, содержания и торговли заложниками. Прекращение военных действий вряд ли означает автоматический конец этой "индустрии", поскольку захваты людей с участием чеченцев или просто под их "торговой маркой" все чаще регистрируются в других регионах России. 

Что касается финансовой составляющей, ее готовы обеспечить разного калибра посредники, активно действующие по обе стороны границ Чечни, Северного Кавказа, закона и морали. Для них, успевших сколотить на своей уникальной "профессии" финансовые и политические капиталы, "закрытие" невольничьего рынка означает утрату позиций. Между тем это могут быть люди влиятельные - каждый в своем роде и в своих границах - в политике, бизнесе, войсках и правоохранительных органах.

Так же, как любой рынок (например, автомобильный) состоит из многих сегментов (например, из комиссионной продажи подержанных "Жигулей" и эксклюзивной продажи "Мерседесов"), на "рынке заложников" тоже на общем "массовом" фоне обмена военнопленными и "бичами" могут быть отслежены отдельные "эксклюзивные" истории освобождения за фантастические суммы выкупа. Эти истории, где "товаром" служат генералы, сотрудники российской администрации, иностранцы или журналисты, у всех на слуху, но их точных подробностей (в особенности деталей финансовых схем и передачи денег) никто, включая самих освобожденных, не знает. Многие посредники находятся в поле зрения правоохранительных органов, но дела о похищении людей (статья 126 Уголовного кодекса РФ), которые уже завершены и переданы в суд, как правило, касаются мелких разрозненных банд похитителей и охранников и почти никогда - посредников. Переговоры и расчеты происходят в тени, откуда посредник может выйти только для того, чтобы пожать политические лавры, или в результате ошибки. Посредники всегда ссылаются на гуманные мотивы, а у правоохранительных органов нет горячего желания их изобличать: слишком высоки и опасны связи этих людей. 

"Рядовое гражданское дело"

В частности, мы вряд ли скоро узнали бы о деталях освобождения летом 1997 года съемочной группы НТВ во главе с Еленой Масюк, если бы Борис Березовский не обвинил НТВ и Владимира Гусинского в получении денег за освещение "первой войны" с сочувствием к чеченской стороне. Следствием стало обращение в суд. 

Документ № 1: газета "Фигаро" от 22. 09. 1999 г. Интервью с Борисом Березовским. 

Вопрос корреспондента: "Говорят, что выкупы, которые вы заплатили, открыли дорогу для целого бизнеса?".

Ответ: "Это совершенно неверно. Мы заплатили всего один раз, чтобы освободить российских журналистов с НТВ. И именно Гусинский, глава НТВ, дал деньги. Он признался мне, что всегда защищал позицию Чечни во время войны, потому что ему чеченцы платили. Он и создал прецедент". 

Документ № 2: исковое заявление (дополненное) Владимира Гусинского и ОАО "Телекомпания НТВ" от 31.01. 2000 г. о защите чести и достоинства. Цитата: "Ответчик Березовский Б.А. в 1997 году являлся заместителем секретаря Совета безопасности РФ и непосредственно занимался Чечней, в том числе принимал участие в организации освобождения журналистов ОРТ. Поэтому вопрос об освобождении захваченных на территории Чеченской республики тележурналистов телекомпании НТВ обсуждался и с Березовским Б.А.".

Когда Березовский впервые публично заявил на пресс-конференции в агентстве "Интерфакс" 16 сентября 1999 г., что Гусинский получал деньги от чеченцев, создалось впечатление, что он пошел ва-банк и может представить какие-то документы или указать банковские проводки, свидетельствующие об этом. 

Однако в ходе рассмотрения дела о защите чести и достоинства представители Березовского подкрепили его заявления только показаниями двух свидетелей: Бадри Патаркацишвили и Георгия Джаошвили. 

Документ № 3: протокол судебного заседания от 8 декабря 1999 года, Симоновский межмуниципальный (районный) суд г. Москвы, допрос свидетеля Джаошвили Георгия Гиевича. Цитата: "Я присутствовал при двух разговорах между Гусинским и Березовским по вопросу освобождения журналистов, они происходили в доме приемов АО "Логоваз". Я должен был поехать в Чечню для передачи денег, поэтому я присутствовал при разговоре. Ничего конкретного не говорилось, но я понял из разговора, что у Гусинского особые отношения с чеченцами, далеко не бескорыстные. В чем заключена их небескорыстная позиция, мне неизвестно. Но по настоянию Гусинского меня направили в Чечню для передачи денег. Деньги я получил в банке под расписку. Адреса банка я не помню".

Аудиозапись, сделанная адвокатами Гусинского в зале суда, чуть шире протокола судебного заседания. В частности, она фиксирует ответ Джаошвили о том, что "это был какой-то банк возле метро" и что "он помнит, как пересчитывал деньги в хранилище". 

Документ № 4: протокол судебного заседания. Допрос свидетеля Комарова Александра Алексеевича - руководителя департамента безопасности группы "Медиа-Мост". Цитата: "Гусинский настаивал на проведении операции по освобождению заложников совместно с МВД. Березовский был в курсе событий. В августе появился наиболее подходящий посредник для освобождения журналистов. Гусинский собрал совещание, на котором присутствовал Киселев, Добродеев, Зверев. Путем голосования было решено заплатить за журналистов выкуп. Я получил деньги в банке и 8 августа 1997 года вылетел на Кавказ для передачи денег посредникам. Но 13 августа Лорсанов и Мукомолов привезли деньги обратно. 16 августа Гусинский дал мне указание отнести деньги в дом приемов "Логоваза". Я выполнил указание, отдав деньги Ивану - охраннику".

Документ № 5: заявление на выдачу наличной иностранной валюты (Заявление на выдачу 2 миллионов 50 тысяч долларов "Для выкупа журналистов ТОО "Телекомпания НТВ" от 7 августа 1997 года). В этом гражданском споре, при разной степени убедительности показаний свидетелей одной и другой стороны, интересно попытаться угадать те еще не вскрытые карты, с которыми Березовский, по-видимому, решился блефовать, делая свои заявления в сентябре 1999 года. Вряд ли он мог предположить, что 2 миллиона долларов для уплаты выкупа были изъяты не откуда-то "слева" в виде "черного нала", а по решению совета учредителей НТВ под протокол получены в "Мост-банке" с прямым указанием цели: "Для выкупа заложников". 

Документ № 6: Решение Симоновского межмуниципального (районного) суда (судья Кулешов В.А.) от 28 февраля 2000 года. Цитата: "Суд полагает, что показания вышеназванных свидетелей (Джаошвили и Патаркацишвили. - Ред.) не могут быть признаны достаточно убедительными доказательствами небескорыстных отношений между Гусинским и чеченцами в отсутствие других фактических данных. Оба свидетеля являются лицами заинтересованными, поскольку находятся в прямой служебной зависимости от ответчика (Березовского. - Ред.)". 

Решение суда, которым иск Гусинского и НТВ к Березовскому о защите чести и достоинства удовлетворен, не является окончательным и, по нашим сведениям, уже обжаловано в Московский городской суд. Однако интересно другое: противоречия в показаниях свидетелей Комарова и Джаошвили. Поскольку лишь первый подтверждает свой рассказ документами, это может означать, что Джаошвили дает суду ложные показания, вспоминая, как "получал деньги в банке, название которого забыл". В другом варианте (а третьего нет) он по забывчивости рассказывает о каком-то другом случае получения денег на выкуп заложников. Но это уже противоречит заявлению Бориса Березовского в "Фигаро": "Мы заплатили всего один раз, чтобы освободить журналистов НТВ".

Рассказ освободителя 

Отталкиваясь от судебных документов, мы попросили руководителя департамента безопасности группы "Медиа-Мост" Александра Комарова рассказать об освобождении Масюк более подробно. Рассказ оказался не только содержательным, но и живописным по деталям, поэтому мы изменим документальному жанр и приведем его в расширенном варианте: 

- Александр Алексеевич, некоторая путаница есть не только в показаниях Джаошвили в суде, но и в ваших собственных. 

- Я говорил суду правду, но, может быть, не уточнял какие-то детали, о которых меня прямо не спрашивали. Переговоры об освобождении съемочной группы НТВ я вел с непростыми людьми, многие из них, конечно, были связаны не только с политикой и бизнесом, но и с уголовным миром. При этом также велась аудио- и видеозапись. Может быть, теперь, когда ситуация в Чечне стала иной, я еще что-нибудь вспомню. 

- Вы упомянули о записи переговоров. Она велась скрытно? 

- Разумеется. Как бывший сотрудник МУРа я понимал, что, обсуждая возможности выкупа с не очень ясными людьми, вступаю на скользкий путь. Это была крайняя необходимость, поскольку после месяца переговоров на официальном уровне, в том числе Гусинского с Мовлади Удуговым и другими высокопоставленными лицами в Чечне, мы не продвинулись ни на шаг, и нам уже намекали, что надо платить. Все записи передавались нами в Следственный комитет МВД, с которым мы в деле освобождения съемочной группы НТВ сотрудничали очень тесно. Я бы хотел подчеркнуть, вопреки рассказам Березовского и его людей, что Гусинский с самого начала выступал категорически против выкупа. Напротив, посредники, предлагавшие освобождение за выкуп, указывали на прецедент, созданный Березовским при освобождении журналистов 2-го канала. Гусинский даже настаивал на силовых операциях с целью освобождения нашей группы, но мы не видели таких шансов при отсутствии информации о похитителях. Когда возможности политического решения были исчерпаны, примерно через месяц после захвата, на НТВ начали выходить различные люди, предлагавшие свои посреднические услуги для освобождения за выкуп. Первым был Саламбек Маигов - несостоявшийся президент Чечни, он привел Адлана Хасуева, который, по его словам, имел какой-то контакт с похитителями. Сумму вознаграждения Хасуев не называл, но запросил 30 тысяч долларов за фотографии и 50 за видеозапись заложников. Я с ним встречался раз пять до начала июля, но это ничем не кончилось. После него с предложением о помощи вышел Магомед Толбоев - Герой России, летчик-испытатель, секретарь Совета безопасности Дагестана. Он показывал бумаги, свидетельствовавшие о его участии в освобождении солдат - постановления о помиловании, местные справки, - и рассказал, как занимался освобождением корреспондентов 2-го канала, обеспечивал передачу за них 2 миллиона долларов, но себе ничего не взял.

- Откуда эти посредники имели свою информацию?

- В том-то и дело, что никто из них никаких сведений о похитителях или месте нахождения заложников не давал. Они рассказывали сказки о случайных встречах, будто кто-то чуть ли не навязывает им роль посредников при освобождении Масюк. После Толбоева возник Адам Имадаев, помощник губернатора Приморья Евгения Наздратенко, которого нам рекомендовал Березовский. Он просил 100 тысяч долларов на вооружение каких-то отрядов в Чечне, показал видеофильм о том, как он освобождает какого-то пленного солдата. Фильм, на мой взгляд, опереточный, финальная сцена - в аэропорту Владивосток их встречает Наздратенко. В конце июля мне подсказали позвонить Александру Мукомолову по телефону с номером на "206" (АТС "Старой площади". - Ред.). Мы встретились в квартире, которую он снимал в Колпачном переулке. Там же был Шарпуддин Лорсанов, министр внутренних дел Чечни в правительстве Дудаева, и Саша Любимов из "ВиДа", который вел переговоры об освобождении захваченных в то же время корреспондентов 1-го канала. Сначала они назвали цифру 2 миллиона долларов. Любимов сказал, что у него нет таких денег, нужно посоветоваться, и с тех пор мы вели переговоры отдельно. Лорсанов рассказывал, как работал министром внутренних дел в Чечне, до этого возглавлял горотдел МВД в Шали, в общем, он не случайный человек, сведения о наших корреспондентах получил от своего бывшего агента. Он показал документы Совета безопасности РФ и Комиссии по освобождению военнопленных. Мукомолов тоже сначала представился по этой линии. В начале августа с ними встретился Гусинский, чтобы обсудить конкретные условия. Он спросил в лоб, какие мотивы заставляют этих людей заниматься освобождением съемочной группы НТВ. Мукомолов сказал, что он работает с Александром Лебедем, крестным отцом Хасавюртовского соглашения, и тут в первый раз я услышал про "миссию Лебедя". Я уточнил по своим каналам, что Мукомолов - майор ФСБ в отставке. Переговоры продвигались быстро, весь процесс с этой парой в августе 1997 года занял около недели. Появился младший брат Лорсанова Нажмуддин, который якобы вел переговоры с людьми в Чечне, у которых находилась наша съемочная группа. Это подтверждали по линии МВД, с которым я работал в контакте. Еще по линии МВД мне стало известно, что в Чечне за трех наших заложников рассчитывают получить миллион долларов, а Лорсанов и Мукомолов говорили о двух миллионах. Гусинский по-прежнему настаивал на том, что, если нельзя обойтись без выкупа, надо по крайней мере сделать все возможное, чтобы захватить тех, кто придет за деньгами после освобождения группы. Поэтому я хотел, чтобы посредники взяли деньги в Москве, а мы имели возможность зафиксировать этот момент и провоз ими денег, но потом вышло по-другому. Неожиданно в Москву прилетел Нажмуддин Лорсанов и сказал, что надо срочно вылетать. Поскольку гарантий у нас было мало, мы попросили, чтобы старший Лорсанов остался в Москве, его разместили в гостинице "Украина" под нашей охраной. Гусинский собрал экстренное заседание учредителей НТВ, они под протокол приняли решение просить у группы "Мост" деньги для выкупа. 2 миллиона долларов я получил наличными в "Мост-банке", указав в заявке "На выкуп заложников", и еще около 50 тысяч на выкуп солдат. 7 августа я и первый заместитель начальника ГУОП МВД Мордовец подписали совместный "План оперативно-розыскных мероприятий по задержанию группы Лорсанова - Мукомолова". Накануне отлета в Беслан (аэропорт в Северной Осетии), который мы наметили как точку передачи выкупа, Мукомолов связал меня с неким сотрудником Совета безопасности Григорьевым, который должен был обеспечить передачу денег в Беслане. Григорьев приехал ко мне в одиннадцать часов вечера 7 августа, но разговор получился странный, потому что сначала он заявил, что занимается только освобождением солдат, а тут операция совсем другого уровня. Но через некоторое время он сказал: ну ладно, в порядке исключения из уважения к вам я готов оказывать содействие, только, мол, никому не рассказывайте. Мы купили три клеенчатые сумки, описали их по индивидуальным признакам, переписали номера купюр и сложили в сумки. В 10 утра 8 августа мы вылетели в Беслан на арендованном НТВ "ТУ-134". С нами был Григорьев и второй человек, которого он тоже представил как сотрудника СБ. Еще в самолете находилось до 20 человек из ГУБОП и СОБР, которых я выдал за частную охрану "Моста". В Беслане Григорьев и второй сотрудник СБ уехали в город, оставив нам своего местного коллегу, а мы остались у самолета. У меня сложилось впечатление, что этот новый сотрудник СБ должен был следить за нами и собирать информацию. Позже он пытался устроить групповое фото, что точки зрения такой операции просто бред. Так как мы работали с МВД, я тоже был в курсе передвижений Григорьева. Мне сообщили, что в городе он и его коллега, несмотря на обещание связаться с местным МВД и все организовать, ни с кем не встречались, а купили бутылку водки и уехали в Ингушетию. Мы прилетели в Беслан в 12 часов, в час приехали младший Лорсанов и Мукомолов. В самолете состоялся торг: они требовали передать два миллиона сразу, я отдавал полтора, с тем, чтобы еще 500 тысяч передать после получения заложников. Наконец они взяли полтора миллиона, сели в машину и поехали. Местные оперативники довели их до Черменского поста, но в Ингушетии сопровождать уже не могли. Такая цель и не ставилась, мы готовили попытку захватить тех, кто приедет за оставшимися деньгами. Ни через два часа, как было обещано, ни через четыре никто не вернулся. Сотрудники СБ приехали в одиннадцать вечера, привезли освобожденного ими солдата, все увешанные автоматами и гранатами, которых у них раньше не было, при нас демонстративно разрядили оружие, попросили разрешения оставить на ночь солдата и оружие в самолете. Я отказался, боясь провокаций, возможных проверок и рассекречивания всей операции. На следующий день в 7 утра приехал еще один брат Лорсанова с запиской от Мукомолова: "Товар в порядке, есть проблемы с транспортировкой". Я ему сказал, что, хотя кровная месть у нас не в традициях, в случае провала им со старшим братом придется расстаться. Поскольку никакой информации не было и ничего не происходило, в три часа дня 9 августа Гусинский принял решение и отдал распоряжение возвращаться в Москву. Как только мы вернулись, начались звонки из Чечни. Несколько раз звонил Мукомолов: все в порядке, обязательства в силе. Чуть раньше Имадаев привез кассету, на которой были сняты наши заложники, мы ее купили за 30 тыс. долларов. Сразу же позвонил Толбоев: зачем задрали цену, теперь они просят уже три миллиона. Само по себе это говорило о том, что и раньше в Чечне все все знали, весть о появлении денег тут же долетела и до Махачкалы, и до Владивостока. Кстати, на следующий день после передачи выкупа в Грозном застрелился, якобы в результате неосторожного обращения с пистолетом, заместитель министра внутренних дел Чечни, принимавший в этом какое-то участие. Мы вернулись в Москву 9 августа, а 12-го прилетели младший Лорсанов и Мукомолов. Они привезли ко мне в кабинет полтора миллиона в тех же сумках и теми же купюрами, миновав при этом границы Чечни, Ингушетии, пройдя пост специального контроля во Внуково, который был установлен там для рейсов из Кавказского региона. Когда они отдали деньги, мы вывели старшего Лорсанова. Братья встретились, между ними состоялся горячий разговор, из него я впервые услышал какие-то конкретные имена: Арби Бараев, Ваха Арсанов и другие. По словам Лорсановых, Масюк и съемочной группой владели "восемь акционеров". "Акционеры" заседали в центре Грозного в каком-то кафе, все передрались. Я продолжал переговоры с Мукомоловым, не позволяя ему выйти из игры. Однако 17 августа мне велели срочно связаться с Гусинским, который в это время был за границей. Гусинский по телефону отдал распоряжение взять два миллиона долларов, которые я хранил у себя в кабинете в сейфе, и позвонить Бадри Патаркацишвили. Я позвонил Бадри, он велел привезти деньги в дом приемов "Логоваза" и отдать Ивану, который меня встретит. Я спросил, как фиксировать передачу денег, он сказал, что, мол, можешь и не привозить.

Тогда я обсыпал жену - она как раз была со мной - двумя миллионами долларов, сфотографировал на память, сложил деньги в сумки, вызвал охрану и поехал в "Логоваз". Вышел какой-то человек лет тридцати. "Вы Иван?" - "Иван". Я открыл сумку и показал деньги. Мы прошли в здание, по поведению Ивана я понял, что он тут какой-то начальник, и я отдал деньги. Через несколько дней появилась Масюк, но это было уже без моего участия. 

- У вас сложилось впечатление, что в первый раз операция с выкупом не удалась, потому что кто-то расшифровал засаду в Беслане? 

- Скорее не так. В первый раз выкуп не был принят, потому что мы дали его в обход "Логоваза". Потом появился "Логоваз", и все срослось. Но это только мое личное впечатление. Будь я следователем или прокурором, я бы не рискнул написать об этом в обвинительном заключении.

"Дело "Война" все спишет

Как известно из рассказов других лиц и материалов судебного дела, во второй раз с выкупом в Назрань полетел сотрудник структур "Логоваза" Георгий Джаошвили, вместе с ним, едва успев переодеться, поскольку все происходило неожиданно, вылетел Олег Добродеев. Деньги находились в тех же знакомых Добродееву сумках под пломбами "Мост-банка". Джаошвили передал выкуп МВД Ингушетии, и спустя какое-то время министр внутренних дел республики Дауд Коригов привез Масюк и еще двух членов съемочной группы.

Дальнейший путь денег не прослеживается. По мнению экспертов в области уголовного права, против посредников, участвующих в освобождении людей за выкуп, уголовные дела могут быть возбуждены по двум различным основаниям: это соучастие в похищении или незаконном лишении свободы (статьи 126 и 127 УК РФ), а также по статье 160 - "Присвоение или растрата, то есть хищение чужого имущества, вверенного виновному". Последнее возможно в тех случаях, когда посредник, не называя сторонам истинную цену выкупа, часть из него присваивает. Разумеется, присвоение надо доказать, а для этого по всем правилам уголовного процесса расследовать дело, которое должно быть возбуждено при наличии достаточных признаков преступления. 

Чтобы читатель наряду с компетентными органами сам мог судить, наличествуют ли такие признаки, мы рискнем привести расшифровку беседы Александра Комарова с одним из посредников, запись которой была сделана оперативным путем и приобщена в Следственном комитете МВД к уголовному делу о похищении группы НТВ. 

Документ № 7: Расшифровка оперативной записи беседы с посредником. Цитата: "На данном этапе в России нет такого человека, который просто так отдавал бы солдат. Свои личные деньги. Я, единственное, жалею, что Борис Абрамович сказал: "Давай". Я отдал 50 штук, я за эти 50 тысяч взял бы еще двух или трех солдат. Если у вас есть варианты, то ради Бога. В тот раз, когда мы с Борисом Абрамовичем говорили, пока я сидел в Москве, никто к ним близко не подошел. Я приехал в Чечню, говорю, делайте, что хотите, деньги вы получите, но не ту сумму. Тогда была договоренность конкретная. "Я вам отдаю 3 миллиона и забираю журналистов, всех четверых, но миллион я забираю сразу себе". Они переговорили: "Нам надо подумать". Хорошо. Через три дня я сделал семь рейсов туда-сюда с Березовским. В конце, когда мы поехали в последний раз, мы договорились так: "Мы тебе верим, но то, что за мной стоит Яндарбиев и те люди, которые стоят. Сейчас ты даешь 2 миллиона, пусть будет твой миллион потом, мы тебе его отдадим".

Безусловно, сумбурная расшифровка (две страницы из нескольких сотен) сама по себе ничего не доказывает, кроме одного: этот и другие посредники, участвовавшие в освобождении съемочной групп НТВ за выкуп (а их имена и адреса, разумеется, точно известны), должны быть официально допрошены под протокол в рамках уголовного дела. И тогда из бессвязной беседы, возможно, удастся выплавить более конкретные факты, имена и доказательства. 

Судьба дела о похищении съемочной группы НТВ, которое активно велось летом 1997 года в Следственном комитете МВД, в настоящее время не совсем понятна. По некоторым сведениям, после того как ряд документов из него был запрошен для рассмотрения гражданского спора по иску о защите чести и достоинства, Генеральная прокуратура сделала попытку передать его для дальнейшего расследования в свое Управление по Северному Кавказу (откуда приехал сам нынешний и.о. генпрокурора Владимир Устинов). Если это произойдет, то вполне "компактное" "дело Масюк" надолго утонет в некоем общем деле, которое расследуется сейчас в Управлении Генпрокуратуры по Северному Кавказу. По некоторым сведениям, оно и называется не так, как уголовное дело в нормальном смысле слова, а скорее, как беллетристический роман: "Дело "Война".

ДОСЬЕ "МН"

Миротворческая миссия Александра Лебедя на Северном Кавказе. Миссия зарегистрирована в июне 1998 года, председатель - Александр Лебедь. Первоначально освобождение заложников не было приоритетом и значилось четвертым пунктом после миротворческих инициатив. Однако именно этот род деятельности сделал известным миссию Лебедя. На ее счету 150 освобожденных из неволи. По словам заместителя председателя Александра Мукомолова, сотрудники миссии используют для освобождения людей все варианты, кроме выкупа. Отделения миссии работают во всех 12 регионах Северного Кавказа, в Чечне действуют две розыскные группы, занимающиеся сбором информации о похищенных и насильственно удерживаемых лицах. Группы мобильны, состоят обычно из 3-5 человек, в основном из бывших сотрудников правоохранительных органов. Еще одна особенность: члены группы - обычно местные люди, хорошо знающие национальную специфику, обстановку, ориентирующиеся в местности.

По правилам программы "Чистые перья" 26 марта 2000 г. депутату Государственной думы г-ну Б.А. Березовскому за подписью моей и члена Попечительского совета "ЧП" Алексея Симонова через его помощника был направлен факс с сообщением о предстоящей публикации в "МН" материалов журналистского расследования "Генералы работорговли", а также сообщены некоторые выводы, касающиеся лично Бориса Березовского. В частности, мы довели до его сведения, что, по мнению авторов, "участие ряда посредников, подчиненных Вам по линии Совета безопасности или работавших в структурах "Логоваза", в освобождении группы НТВ, возможно, было не вполне бескорыстным. Георгий Джаошвили, выступавший в суде свидетелем на стороне ответчика, возможно, дал не вполне правдивые показания".

В соответствии со стандартами программы "ЧП" мы просили Бориса Березовского дать комментарий к расследованию, однако в течение недели ответ на наше обращение не поступил. Как эксперт программы "ЧП" я считаю, что факты, изложенные в расследовании Санобар Шерматовой и Леонида Никитинского, достаточно убедительны и частично известны мне лично. Исчерпав возможности получения комментария, программа "Чистые перья" считает, что материал может быть опубликован без такового.

Майор Вячеслав Измайлов,

эксперт программы "Чистые перья"
